

Javier Edwards R.

La polémica en torno a la filosofía política de Heidegger y las posibles consecuencias que pueden derivarse respecto de su filosofía se encuentra en plena efervescencia, sobre todo después de la publicación del libro *Fascinio* (en italiano de este), quien por otra parte, a partir de la relación de una visión personal y del análisis de documentos hasta hace poco inaccesible, establecer una vinculación innegable y necesaria entre los postulados filosóficos de Heidegger y su adhesión al nacionalsocialismo. El tema es nuevo, pero la virulencia y la decisión de las afirmaciones de Farini han agitado las aguas de detractores y apologistas.

Dentro de este marco, se considera el interés de los editores en la obra *Notas sobre Heidegger*, escritas en vida y no publicadas sino hace poco después de la muerte de su autor, el filósofo y filólogo alemán Karl Jaspers.

Este trato, o esta serie de apuntes, tratan el tema, buscan establecer un juicio y un diálogo con un Heidegger interpretado en la reserva de la intimidad. Que estas notas las haya escrito Jaspers, que él las redactara pensando remitirlas a su desaparecido, que ésta sea la única vez que haya verificado y, finalmente, que hayan conocido la luz en la forma privada en que se escribieron, les da el desencuentro y grado de confidencialidad que permiten considerarlas como testigo clave en una polémica sin dentro. En este sentido, y sin duda, estos escritos constituyen una de esas bellisimas que los escritores suelen guardar en el silencio, ya para ocultar la fuente directa de ciertas acciones o para negar la influencia en la iniciativa de la búsquedas.

#### Diálogo truncó

Los motivos que llevaron a Jaspers a escribir estas notas no tienen su historia, en ellas muestra se consignan como un par de verdad y honestidad que no dejó de dar escalofríos. La autoacusación y la propia apología se concentran en un texto que osculta un diálogo (no logrado) que finalmente fracasó en un trabajo filosófico-crítico. Ese diálogo pasaba por una aproximación de las personas, en la conciencia de Jaspers, y de ahí el color de estas notas, su marcado tono personal e interplotivo.

Quiero pretender encontrar en las *Notas sobre Heidegger* los juicios sinceros de un filósofo sobre la obra de otro, quien pretendía dar con un compuesto de pruebas sobre la reprehensible conducta moral de sus exploristas por el otro, que era su objetivo. Aquí hay una y otra cosa, pero también alianza y adhesiones, también refusa-



Karl Jaspers, *Notas sobre Heidegger*. Introducción Hans Senn, Madrid, Ed. Diario Madrid, 1990, 150 págs.

MARTIN  
HEIDEGGER



#### Testimonio de un encuentro

Resulta una lección si se están diferenciando niveles de intensidad: no tan sólo el autor de *La psicología de las concepciones del mundo* y se dejara llevar por un diáctico sentimiento de rechazo-admiration, por una alienación del desencuentro.

Pero es en la peculiaridad vivencial de estas notas donde podemos encontrar un mensaje particular, al margen (o en los intersticios) de la cuestión planteada: política y filosofía. Desde este aspecto, las *Notas sobre Heidegger* configuran un testimonio en la medida que dan testimonio —expreso e implícito— del drama de un encuentro, una subyugación, un rechazo y, en definitiva, de una perspectiva interlocutoria reactualizada por la vinculación de dos mentes filosóficas en que una responde el genio de la otra, el poder superior de la otra, su mayor capacidad de "obra". No es posible resolver objetivamente esta cuestión (base común argumentos de los partidarios de uno y otro), sin embar-

# La obsesión del desencuentro



KARL JASPER

**Estas *Notas sobre Heidegger* del filósofo alemán Karl Jaspers, publicadas póstumamente, por su verdad y honestidad no dejan de dar escalofríos. Las causaciones y el reconocimiento, la autocritica y la propia apología se concentran en un texto que osculta un diálogo (no logrado) que finalmente fracasó en un trabajo filosófico-crítico. Ese diálogo pasaba por una aproximación de las personas, en la conciencia de Jaspers, y de ahí el color de estas notas, su marcado tono personal e interplotivo.**

**En estos fragmentos, reseñativos e imperfectos apuntes avisté, a ver todo, la delicada honestidad de un hombre con sensibilidad e inteligencia suficiente como para comprender que un día determinado de 1930 se había cruzado en su camino —y que a pesar de las distancias en solitario más de 60 años de las personalidades más poderosas de la filosofía contemporánea; también una de las más carismáticas y engañosas.**

Este Jaspers tiene años mayor que Heidegger, desvinculado de la filosofía escolar que predominaba en el primer cuarto del siglo alemán, vive en la era impulsividad del discurso del disenso una posible unidad de proyecto con la que era su obra en curso. Pero no habla sino una doble moral disidente y paternalista por una serie de desconfiados y acalorados entendidos. Si en ambos existía la tentación de remplazar el filosofar de profesores como Rickert por la

anécdota de una apreciación de las categorías y lenguaje filosófico a las realidades concretas de la existencia, las tempestades, las personalidades de ambos filósofos no podían llegar a formular propuestas ni recomendaciones cercanas.

Mientras para Jaspers es

aceptación de las concepciones a la vida presas por revolución los límites de la razón y, a priori de ellos, más allá de categorías comunicables y convencionales, imposible verificables (aunque predominando su positiva experiencia del papel, de la ciencia); para Heidegger una pertenencia en todo sentido más fuerte —la expresa con la metáfora tradicional debía ser oral para volverse al lenguaje oral y emocionalmente público de la prisión filosófica preexistente.

Aún en tanto el práctico trabajaba restituendo, representando los trabajos conocidos y restando

de "originalidad" y "descubrimiento" en su obra, Heidegger propone una jerga nueva, un lenguaje denso y sofisticado.

Entonces el heraldo que abría nuevas indagaciones en torno al poder de revitalizar las viejas, adquiriendo, de esta forma, un carácter combinatorio y mixto.

A estas diferencias de mentalidad filosófica se sumaron las condiciones históricas: el nazismo reinante en Alemania;

la adhesión de Jaspers a las ideas liberal burguesas y su moralismo con una justicia; por último, la vinculación oficial de Heidegger al nacionalsocialismo, su adhesión (tanto en la Universidad de Friburgo y su excepcional silencio después de 1945: "Lo que ha ocurrido entre nosotros se ha hecho público con sus atrocidades, a mi modo de ver, sólo en público puede establecerse entre nosotros la condición bajo la que sea posible lo que no interesa que desviven en público".

Mientras para Jaspers es

la convicción de Jaspers, su desdén por testimonia es suficiente para comprender la pertinencia de estas notas.

No es fácil escribir estas en las que se exhibe algo que sentimos nos sugiere, reverenciación. Hay en esa obra (también una disciplina de verdad y honestidad fuera de todo propósito); hay un silencio grande: Sin la idea de ese inadecuado comparativo, la mita, ésta que ahora es opacada y enigmática, habría jugado otro rol.

Ta la honestidad de las obras intelectuales y artísticas me permite recordar, al azar, otras duplas equivalentes: Mozart-Salaí (sin las complejas circunstancias del film de Fonsay); Busquets-Sabaté; y también, por qué no, Neruda-De Riba.

Para mí la pasión que comunita —más allá de las aportes historiográficos— en estas notas: la explicación del dios adoratorio devuelto de un encuentro en el tiempo y en una actividad común. Y de este modo hemos, si bien obviamente y privado, de donde estamos un resultado interesante por la polémica filosófica de Jaspers. Una justificada confianza en su honestidad de polígrafo obliga a repasar su obra al margen de las comparaciones fortuitas y exhalazadas la magia divulgante de otras jergas más poderosas. No se trata de exaltar un anabata en contra del Heidegger adversario, sino de proponer una lectura de Jaspers más allá de las peligrosas comparaciones. No se trata de un favor sino simplemente de hacer justicia. ■

# La obsesión del desencuentro [artículo] Javier Edwards R.

**AUTORÍA**

Edwards R., Javier

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1992

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La obsesión del desencuentro [artículo] Javier Edwards R. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa